



---

## Table ronde

### De la démocratie, en général, et française, en particulier !

L'ICA a récemment publié une ample étude intitulée « La République à l'épreuve de la démocratie : démocratiser la République, moderniser la démocratie ». Cette étude examine les systèmes politiques de la France, de l'Allemagne, de la Suisse, de l'Espagne, de la Belgique, de l'Italie et du Royaume-Uni. Par comparaison, elle met en évidence tantôt les avancées, tantôt les déficits en matière de démocratie, et démontre que République et démocratie ne sont pas forcément synonymes. Elle souligne les progrès démocratiques à venir et à obtenir, notamment en France et traite, dans ce contexte, de la question d'une nouvelle collectivité alsacienne.

L'ICA a jugé pertinent de prolonger et d'élargir son travail en donnant la parole à des personnalités issues de divers horizons, qu'elles soient membres ou non. Dans un premier temps, elle a envoyé des invitations à des personnes ayant reçu l'étude. Elle remercie celles et ceux qui ont accepté d'apporter leur contribution. En organisant cette table ronde, elle souhaite favoriser un débat en Alsace sur la démocratie en général, et sur celle française et alsacienne en particulier. D'autres tables rondes pourront être organisées par la suite, tant le sujet est vaste et exigeant, et d'autant plus nécessaire à traiter et à populariser que de forts courants contraires émergent ici et là.

**Date : 11 octobre 2025**

**Lieu : salle Sainte-Barbe à Sélestat, rue Sainte-Barbe**

**Horaire : 9 à 18 heures, avec interruption à midi**

### Intervenants et thèmes :

9 h à 10 h :

- Jean-Marie Woehrling, *président de l'Institut du droit local* : **La démocratie française étouffée par le droit constitutionnel ;**
- Robert Hertzog, *agrégé de droit public et de science politique* : **Pas de démocratie sans (peuples) démocrates ;**

10 h à 11 h :

- Pierre Kretz, *écrivain et membre d'Alternatives Alsaciennes s'linka Elsäss* : « **Hê les verts, vous dormez oder wàs?** » ;
- Hubert Ott, *député* : **Comment l'Assemblée nationale peut relever le défi démocratique d'une représentation plurielle ?** ;

11 h à 12 h :

- Richard Schalck, *conseiller municipal de Colmar délégué au bilinguisme* : **La question du libéralisme** ;
- Jean-Alain Héraud, *professeur émérite à l'Université de Strasbourg et président de l'Association de Prospective Rhénane* : **Formes de démocratie et territoires résilients** ;

13 h à 14 h :

- Jean-Georges Trouillet, *président de Unser Land* : **Le système électoral français** ;
- Jean-Pierre Berg, *ancien chef de cabinet du comité des régions de l'UE, vice-président de l'ICA* : **Pour que vive la démocratie, aussi au niveau régional** ;

14 h à 15 h :

- Delphine Mann, *présidente du conseil de développement de la Collectivité européenne d'Alsace 2022-2025, secrétaire générale d'Eurhena* : **Trop plein et appel du vide, les désarrois néo-citoyens** ;
- Charles Sitzenstuhl, *député* : **Le mille-feuille administratif** ;

15 h à 16 h :

- Benoit Kuhn, *éditeur* : **Sans identité affirmée, la démocratie périclite. Le cas de l'Alsace** ;
- Cécile Germain-Ecuier, *conseillère régionale* : **Le fédéralisme pour renforcer la République** ;

16 h à 17 h :

- Jean Faivre, *juriste, membre du Schickele Kreis* : **Démocratie et libéralisme.**

Les intervenants sont invités à être présents tout au long de la table ronde en raison de son caractère, collaboratif et interactif. Cependant, il est entendu qu'un samedi, cela ne pourra pas forcément être le cas, notamment au niveau des élus. Il est prévu pour chaque intervention une durée de 20 minutes suivie chaque fois d'un échange. En principe, l'ICA publiera les actes de la table ronde, si elle dispose de textes de la part des intervenants.

L'ICA (initiative citoyenne alsacienne) est un club de réflexion qui inscrit sa philosophie politique dans les principes d'union dans la diversité et du postnationalisme. Son régionalisme est libéral démocratique et exclut tout ethnonationalisme. Son européanisme est fédéraliste. Elle réunit plusieurs centaines de membres, parmi lesquels bon nombre d'élus, et est suivie par un grand nombre de sympathisants.